
В приоритете— 
интеллект и здоровье нации
Актуальные задачи для ректоров вузов и руководителей учреждений здравоохранения Минска

<а Наталья Кочанова.

Две важнейшие темы, которые формируют саму суть 
социально ориентированного государства, обсуждали 
вчера в верхней палате Парламента. Уполномоченный 
представитель Президента в г. Минске, председатель 
Совета Республики Национального собрания Наталья 
Кочанова провела встречи с ректорами вузов 
и руководителями учреждений здравоохранения 
столицы. Напомним, что ранее по поручению Главы 
государства была создана межведомственная рабочая 
группа по проверке системы здравоохранения, теперь 
же аналогичная будет создана и для мониторинга системы
высшего образования.

Смотреть 
на перспективу

На встрече с предста
вителями Республиканско
го совета ректоров Александр 
Лукашенко обозначил абсо
лютно конкретные проблемы 
вузов — разрыв между спро
сом и предложением на рынке 
труда, работа выпускников не 
по профилю. Не всегда моло
дые люди охотно идут в науку 
и преподавание. Есть вопросы 
и по учебникам, и по идеологи
ческой работе в вузах.

— Президент поставил 
серьезные задачи перед всей 
системой образования, — отме
тила Наталья Кочанова. — 
Срок выполнения установлен 
на 1 сентября 2024 года. Нам 
как законодателям, конечно, 
небезразлично, как будут реа
лизованы эти поручения. Поэ
тому если у вас есть какие- 
то предложения и наработки, 
мы должны о них знать, чтобы 
использовать при подготовке 
соответствующих законопро
ектов и принимать обоснован
ные й выверенные решения.

Сегодня нужен комплекс
ный подход — нужно 
подумать о том, что дей
ствительно будет акту
ально и востребова
но в будущем. Потому 
что вопросы, озвученные 
Президентом на сове
щании, были абсолютно 
правомерны.

Спикер Совета Республики 
отметила, что каждый ректор 
должен четко видеть перспек
тиву развития своего учебного 
заведения:

— Важно понимать, насколь
ко те специалисты и специаль
ности, по которым обучаются 
студенты в вузах, будут востре
бованы через пять, десять лет. 
Завтра будут другие потреб

ности у реального сектора эко
номики, гуманитарной сферы. 
И это следует учитывать при 
совершенствовании системы 
образования.

В связи с этим Наталья Коча
нова напомнила о недавнем 
выездном заседании экспер
тно-консультативного совета 
при президиуме Совета Респу
блики, который проходил на 
базе Витебского государствен
ного технологического универ
ситета.

— Некогда он был един
ственным вузом в стране, 
который готовил дизайнеров, 
модельеров, специалистов для 
кожевенной отрасли, обувной 
промышленности, — поясни
ла спикер Совета Республи
ки. — Это учебное заведение и 
сегодня имеет неплохую учеб
ную базу, квалифицирован
ные кадры. Однако количества 
ребят, которые туда поступа
ют, недостаточно для обеспе
чения нынешних потребно
стей экономики. Нам сегодня 
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нужно намного больше таких 
специалистов. Подводя ито
ги встречи с ректорами, Алек
сандр Лукашенко назвал нашу 
систему образования одной из 
лучших. Но нужно отходить от 
местечкового подхода и смо
треть на перспективу.

Формула успеха 
для медиков

В ходе совещания с меди
ками 23 мая 2023 года 
Президент назвал ключевые 
недоработки в сфере здраво
охранения — падение каче
ства медицинских услуг, недо
статочный уровень подго
товки и профессионализма 
врачей, материально-техни
ческое оснащение больниц и 
ФАПов. Эти вопросы обсуж
дались вчера на встрече главы 
верхней палаты Парламента с 
главными врачами столичных 

поликлиник, больниц и респу
бликанских научно-практиче
ских центров. Наталья Коча
нова в том числе пояснила 
нюансы внутриполитической 
жизни и внешнеполитической 
повестки, а также дала зада
ние «на подумать». Так, сей
час у работников здравоохра
нения есть возможность пред

ставить свои предложения по 
улучшению системы здраво
охранения.

— Когда-то Глава госу
дарства поставил нам зада
чу кодификации, — напомнила 
Наталья Кочанова. — И теперь 
у нас есть Кодекс образования, 
есть Кодекс о культуре. Сейчас 
идет речь о Кодексе о здраво
охранении. Все законопроекты, 
которые регулируют эту сфе
ру, будут объединены в единый 
документ. На данный момент 
этим занимается профиль
ное министерство, но вы также 
должны активно включиться в 
эту работу. Лучшее здравоох
ранение в стране — вот такая у 
нас с вами задача.

Председатель Совета 
Республики призвала поуча
ствовать в предстоящем еди
ном дне голосования. Она 
акцентировала внимание на 
том, что в этом вопросе нельзя 
быть безразличными:

— Сегодня наступило 
время, когда 
каждый отвечает 
за будущее страны.
Не в переносном 
смысле, а самом 
прямом. От нас 
зависит: будет ли у нас 
мир, спокойствие 
и суверенитет.

Это не просто выдумки какие- 
то. Вы знаете, Президент нас 
всех предупреждал, что вой
на уже у нас на пороге. И вы 
знаете, что Глава государства 
никогда не говорил о чем-то 
просто так. Поэтому для того 
чтобы сохранить Беларусь, 
каждый на своем месте дол
жен выполнять свою работу 
честно, порядочно и добросо
вестно.

При этом, по словам Ната
льи Кочановой, даже в усло
виях санкций делается все для 
того, чтобы система здравоох
ранения работала эффективно:

— Вы должны помнить, что 
в центре нашей политики нахо
дится человек с его вопроса

ми и задачами, которые нуж
но решать. Люди должны жить 
с каждым годом все лучше и 
лучше.

Так, например, одной из 
важнейших составляющих 
Концепции национальной без
опасности, которая выставля
лась на всенародное обсуж
дение, является демографиче
ская безопасность. Как отмети
ла спикер Совета Республики, 
тема архиважная:

— Когда на совещании у 
Президента рассматривались 
вопросы дальнейшего разви
тия системы здравоохранения, 
акцент был сделан на програм
му «Здоровье нации и демо
графическая безопасность до 
2025 года». Через некоторое 
время я вас соберу вновь, что
бы выслушать ваши предложе
ния.

По итогам встречи пред
седатель Совета Республи
ки Наталья Кочанова отмети

ла, что в столице, где прожива
ет около 2 миллионов человек, 
все вопросы должны решаться 
оперативно:

— У наших граждан долж
на быть возможность быстро и 
качественно получить профес
сиональную помощь, не выста
ивая огромную очередь.

Система должна быть 
отлажена и работать как 
часы. В Минске должны 
быть собраны передовые 
технологии и передовые 
организации.

Например, уже открыты 
хорошие скрининговые цен
тры для выявления онкологий. 
В столице есть все возможно
сти для повышения качества 
медицинских услуг — ритмично 
выделяется финансирование, 
модернизируются уже суще
ствующие учреждения здра
воохранения и строятся новые. 
Как, например, городская 
инфекционная больница, поли
клиника онкологического дис
пансера Минска, где обслужи
ваются не только жители сто
лицы.
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